
ИДЕНТИЧНОСТЬ
XVII Международная конференция «Формирование комфортной го-
родской среды. Сохранение идентичности города через развитие» 
собрала в Петербурге мэтров ландшафтной архитектуры и градо-
строительства, экспертов в области дизайна, озеленения и охраны 
памятников из России и более чем 20 зарубежных стран.

Лучшая среда
Конференция, организованная Ко-

митетом по благоустройству Санкт-
Петербурга при поддержке Минстроя 
РФ, Ассоциации ландшафтных архи-
текторов России (АЛАРОС) и Ассоци-
ации парков России, проходила 11–13 
сентября в Петропавловской крепости. 
Среди приглашенных спикеров были 
ученые и эксперты в области архитек-

туры, градостроительства и дизайна, 
а также представители власти из ре-
гионов России и дружественных госу-
дарств: Беларуси, Казахстана, Китая, 
Ирана, Катара и других.

Место проведения конференции 
было выбрано неслучайно – Северная 
столица регулярно входит в топ практик 
по ландшафтной архитектуре. В 2023 
году город взял гран-при XIV Россий-
ской национальной премии по ланд-

шафтной архитектуре, высокой оценки 
удостоился проект «Природно-рекре-
ационный каркас Санкт-Петербурга». 
Санкт-Петербург стал победителем 
I Национальной премии Министерства 
строительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Российской Федерации 
по реализации федерального проекта 
«Формирование комфортной городской 
среды» и признан лучшим регионом 
России за последние 5 лет.

В повестке конференции были как 
стратегические вопросы, так и конкрет-
ные моменты преобразования мегапо-
лиса: благоустройство территорий для 
отдыха, прогулок и поддержания здоро-
вого образа жизни, строительство много-
функциональных или специализирован-
ных пространств, создание современной 
инфраструктуры и сохранение истори-
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ЧЕРЕЗ РАЗВИТИЕ

ческого на следия. 

Народный проект

На церемонии открытия участников 
конференции приветствовали эксперты 
и чиновники федерального и региональ-
ного уровней, руководители профиль-
ных структур и организаций. 

Заместитель директора департамента 
стратегических проектов Министерства 
строительства и ЖКХ РФ Ю.В. Тала-
лайкина, курирующая федеральный про-
ект «Формирование комфортной город-
ской среды», отметила:

– До 2000 года благоустройство в 
России осуществлялось по остаточному 
принципу, недофинансирование этой 
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сферы ощущали жители всех городов. 
Затем «процесс пошел», и в 2017-м бла-
гоустройство стало государственной по-
литикой. Когда мы запускали проект, под 
общественным пространством подразу-
мевалось просто облагораживание мест 
доступа к инфраструктурным объектам, 
устройство парков и скверов. А сейчас 
мы видим огромный эффект от того, 
как благоустройство влияет на социаль-
но-экономическую сферу, в том числе 
на желание девелоперов строить в том 
или ином месте жилые комплексы. За-
стройщики и сами делают комплексное 
благоустройство территорий, и требуют 
от городских властей устроить рядом с 
ЖК парк, сквер или прогулочную зону. 
Надеюсь, то, что мы благоустроили сей-
час, будет развиваться, наполняться 
жизнью и бизнес в еще большем объеме 
придет в проекты, которые делаются для  
граждан.

Касаясь темы озеленения и ланд-
шафтного зонирования, которая «пере-
ходит на один из основных планов», 
Ю.В. Талалайкина напомнила историче-
ский факт: в 1721 году Петр I приказал 
посадить возле каждого дома дерево, 
огородить его и сохранять. В Санкт-
Петербурге и сегодня продолжают эту 
традицию. Зеленые территории не про-
сто повсеместно создают, но и соединя-
ют друг с другом так, чтобы по ним мож-
но было перемещаться из одного конца 
города в другой.

– Петербург собирает лучшие практи-
ки ландшафтной архитектуры в России 
и за рубежом и является законодателем 
моды в этой сфере. Идентичность через 
развитие – основная тема конференции, 
очень подходит вашему городу. Благода-
рю за то, что вы обращаете на это внима-

ние, потому что при реализации проекта 
мы уже перешли от количества к каче-
ству и намерены развивать его на новом 
уровне, – подытожила представитель 
Минстроя. 

Президент Международного фору-
ма парков стран БРИКС, член Совета 
Ассоциации парков России, предсе-
датель подкомитета по управлению 
городскими парками и развитию об-
щественных пространств Торгово-про-
мышленной палаты РФ А.В. Лапшин 
отметил, что еще семь-восемь лет назад 
подобные форумы были единичными, 
редко где можно было встретить кол-
лег, пообщаться и обменяться опытом. 
Сейчас же благодаря Минстрою и про-
фессиональному сообществу таких ме-
роприятий стало много и проходят они 
в разных городах.

– Северная столица – образец луч-
ших примеров благоустройства. Сюда 
приезжают не только оценить истори-
ческую и культурную ценность города, 
но и посмотреть на замечательные пар-
ки, сады и скверы. Важно, что город не 
останавливается на достигнутом, посто-
янно развивается. Спасибо за гостепри-
имство!

Комплексная работа

Представители Смольного рассказали 
о работе, касающейся благоустройства и 
создания комфортной городской среды.

Губернатор Санкт-Петербурга 
А.Д. Беглов подчеркнул, что это одно из 
основных направлений работы городско-
го правительства. За пять лет в Северной 
столице создано 226 общественных про-
странств, благоустроено 720 дворов и 
построено более 1200 площадок. А глав-

ное – от благоустройства отдельных тер-
риторий Петербург перешел к комплекс-
ной работе в рамках единой стратегии 
развития города. 

– Успешно выполняется ключевая за-
дача – обеспечить каждого жителя ком-
фортной средой рядом с домом. В этой 
работе мы опираемся на мнения и пред-
ложения петербуржцев. Горожане высту-
пают инициаторами, а порой и авторами 
проектов. Особое внимание уделяется 
формированию единого зеленого карка-
са. Не менее 30 процентов территории 
мегаполиса должны быть отданы паркам, 
садам и скверам. За пять лет в 1,5 раза 
увеличена площадь заказников и запо-
ведников, – сообщил городской глава.

Вице-губернатор Санкт-Петербурга 
Е.Н. Разумишкин считает, что за по-
следнюю пятилетку город сделал «боль-
шой качественный рывок» в сфере 
благоустройства. При участии петер-
буржцев создаются общественные про-
странства, необходимые горожанам и 
привлекающие в Северную столицу все 
больше гостей. Еще одно важное на-
правление работы – благоустройство 
берегов Финского залива, набережных 
рек и каналов.

– Наш город находится на воде, и сей-
час мы заново открываем горожанам бе-
рега водоемов как пространство отдыха. 
К 2030 году должны преобразиться 70 км 
береговых линий. Это амбициозная за-
дача, но мы понимаем, что ее необходимо 
выполнить, и занимаемся этим каждый 
день, – сказал он.

Тему продолжил председатель Ко-
митета по благоустройству Санкт- Пе-
тербурга В.А. Пониделко. Необходимо, 
добавил он, чтобы вдоль береговых ли-
ний были пешеходные и велодорожки, 

Федеральный проект «Фор-
мирование комфортной город-
ской среды» был инициирован 
президентом РФ В.В. Путиным 
в 2017 году и продлен до 2030 года. 
В его рамках реализуются ме-
роприятия по благоустройству 
общественных пространств и 
дворовых территорий, а также 
малых городов и исторических 
поселений. Сегодня этот про-
ект – самый народный и самый 
узнаваемый в стране: по данным 
ВЦИОМ, 89 процентов россиян 
знают о его существовании, одо-
бряют реализацию и довольны 
результатами.
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игровые комплексы и зоны отдыха. При 
грамотном подходе все это образует 
комфортную среду обитания, которая 
побуждает людей проводить время не 
в квартирах, а на улицах города. Спикер 
отметил, что благоустройство в Север-
ной столице «выполняется не фрагмен-
тарно, а связывается воедино», создается 
«удобный и безопасный природно-рекре-
ационный каркас». 

– Петербург наглядно показывает, как 
надо создавать единое пространство для 
жителей мегаполиса, совмещая деловые, 
рекреационные, спортивные и культур-
ные объекты, которые содержат не толь-
ко функциональность, экологичность и 
красоту, но и интеллектуальную глубину, 
свойственную культурной столице. На-
деемся, что конференция будет способ-

ствовать внедрению научных знаний, 
практического опыта, новых тенденций 
и идей, а также поможет найти техноло-
гичные решения для реализации зада-
чи формирования городской среды как 
пространства для жизни, – резюмировал 
В.А. Пониделко.

Заместитель председателя Комитета 
по благоустройству Санкт-Петербурга 
Л.В. Канунникова, которая курирует 
вопросы формирования комфортной го-
родской среды в Северной столице, в сво-
ем выступлении отметила:

– Мы видим колоссальный труд боль-
шой команды городского правитель-
ства и тех специалистов, которые соз-
дают множество составляющих проекта 
«Формирование комфортной городской 
среды»: эстетическую, экологическую, 

социальную, экономическую. Проект ре-
ализуется всего пять лет, но за это время 
в Петербурге построено уже более 1 ты-
сячи объектов. При этом мы не получаем 
федеральные субсидии и делаем все за 
счет собственных возможностей. Глав-
ное, что в разработанной стратегии ак-
тивно участвуют жители и многие идеи 
появились в рамках взаимодействия 
с ними. Мы гордимся тем, что Санкт-
Петербург признан лучшим регионом, 
реализующим федеральную программу 
«Формирование комфортной городской 
среды» за пять лет в рамках националь-
ного проекта «Жилье и городская сре-
да», – подытожила эксперт.

Междисциплинарный диалог 

Конференция содержала обширную 
деловую программу. Так, в рамках раз-
личных сессий в общей сложности про-
звучало порядка 40 докладов. 

Стратегическую сессию открыла 
президент АЛАРОС, член Всемирно-
го совета Международной федерации 
ландшафтных архитекторов и член-
корреспондент Международной акаде-
мии архитектуры Т.И. Вольфтруб, ко-
торая тепло приветствовала участников 
конференции. 

Первый вице-президент АЛАРОС, 
директор Аграрно-технологического 
института РУДН Э.А. Довлетярова на-
звала конференцию «междисциплинар-
ным диалогом», дискуссией между уче-
ными, властями и бизнесом о том, какой 
должная быть среда современного горо-
да. Эксперт поделилась, что была еще на 
первой конференции по формированию 
комфортной городской среды, прохо-
дившей в 2007 году. Там она познако-
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милась с профессионалом высочайшего 
уровня – Л.В. Канунниковой, которая и 
организовала форум, пригласив на него 
ведущих представителей отрасли.

Представляя доклад «Зеленая инфра-
структура как основа устойчивого раз-
вития города», Э.А. Довлетярова сказала:

– Многие повторяют, что город дол-
жен быть комфортным, но еще он дол-
жен быть здоровым. Важную роль играет 
зеленая инфраструктура и оказываемые 
ей экосистемные услуги. Устойчивое 
развитие этой инфраструктуры позво-
ляет городам – и малым, и мегаполи-
сам – стать действительно здоровыми. 
Отрадно, что городские власти взаимо-
действуют в этой сфере с университе-
тами и исследовательскими центрами, 
потому что передовая наука помогает 
отвечать на многие вопросы. Благодаря 
совместной работе внедряются послед-
ние технологии и наработки, разные спе-
циалисты (экологи, архитекторы, дизай-
неры, почвоведы, климатологи, биологи) 
в симбиозе делают интересные проекты. 
Здорово, что в этот процесс вовлекают-
ся жители, включая молодежь и детей. 
И соучаствующее проектирование, кото-
рое развивается в Петербурге и Москве, 
и соучаствующий мониторинг, который 
ассоциация продвигает среди разных 
групп населения, – это тоже хороший 
опыт, который должен внедряться в го-
родах.

Л.В. Канунникова в докладе «Форми-
рование устойчивой стратегии развития 
городской среды» отметила:

– Главный тренд последнего времени – 
Санкт-Петербург перешел от локального 
благоустройства к системе формирования 
природно-рекреационного каркаса горо-
да. Это позволяет улучшить экологию, 
создать условия для благоприятного раз-
вития флоры и фауны. Общественные 
пространства и малые архитектурные 
формы обрели идентичность – город ушел 
от типовых решений. При этом архитек-
торы стремятся не нарушать функцио-
нальные зоны, которые горожане полюби-
ли, сохранять локальную идентичность и 
при этом модернизировать и переосмыс-
лять территории. Эта разнонаправленная 
работа возможна благодаря деятельному 
сотрудничеству представителей власти, 
науки, бизнеса и жителей. 

В докладе «Как сделать из городского 
парка центр притяжения местных жите-
лей и туристов» А.В. Лапшин раскрыл 
основные составляющие идентичности 
города: это «визитная карточка» (каким 
город хочет себя видеть), чувство гордо-
сти жителей за среду обитания и разви-
тие туризма. Эксперт также выделил два 

ключевых момента для общественного 
пространства: общепит и событийность. 

– Руководителю парка важно найти 
правильных предпринимателей, которые 

будут понимать территорию и создавать 
на ней неформатные, запоминающиеся 
заведения, например кафе. Кроме того, 
желательно организовать не менее деся-
ти собственных оригинальных меропри-
ятий. Только в этом случае вы получите 
бренд, который будет развиваться, при-
тягивать финансовые ресурсы и увели-
чивать поток посетителей, – отметил 
эксперт.

В качестве еще одного плюса он на-
звал наличие на территории парка 
арт-объектов. Необязательно их уста-
навливать за счет бюджетных средств, 
можно просто привлечь творческих лю-
дей. Главное – чтобы городские власти 
были лояльными к креативу и не тормо-
зили процесс согласований.

Врио председателя Комитета по го-
сударственному контролю, использо-
ванию и охране памятников истории и 
культуры (КГИОП) Санкт-Петербурга 
А.В. Михайлов сделал акцент на основ-
ной задаче КГИОП – сохранении истори-
ческой идентичности Санкт-Петербурга. 

Э.А. Довлетярова
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Докладчик сравнил два основных под-
хода к благоустройству, которые в мире 
«всегда соревнуются».

– Есть метод стилистического проек-
тирования, когда архитектор перенимает 
приемы имеющегося благоустройства. 
И есть метод, когда зодчий, наоборот, под-
черкивает, что это современный проект и 
стремится выделить новые архитектур-
ные элементы в исторической среде. Это 
делается для того, чтобы не вводить в за-
блуждение жителей и туристов: где исто-
рия, а где нет, – отметил А.В. Михайлов. 

Например, в ряде садов и парков Север-
ной столицы появляются игровые зоны 
для ребят. В Михайловском саду есть 
комплекс детских площадок, сделанных 
с сохранением исторической стилисти-
ки. Проходя мимо, их можно не заметить, 
ведь задача таких объектов – максималь-
но вписаться в среду. А вот в Таврическом 
саду установили детские площадки с под-
черкнуто новыми элементами. 

– Это не означает, что какой-то под-
ход более правильный, а какой-то – 

менее, просто нужно найти тонкую 
грань между разными стилистически-
ми методами, – добавил представитель  
КГИОП. – В Петербурге этот баланс 
есть, тем не менее борьба между креа-
тивными архитекторами и консерва-
тивным научным сообществом идет 
постоянно. В процессе проектирования 
нужно думать об историческом окру-
жении, тут масштабы не важны. Целый 
комплекс, одно здание или элемент 
благоустройства – все имеет значение. 
Мы обязаны сохранять культурное на-
следие!

В рамках сессии также прозвучали вы-
ступления директора Ассоциации парков 
России Д.С. Цуканова (Москва), акаде-
мика Российской академии художеств 
В.В. Семеновой (Санкт-Петербург), 
первого замминистра благоустройства 
Московской области Е.Л. Афанасенкова, 
врио заместителя председателя Комите-
та по градостроительству и архитектуре 
Санкт-Петербурга Е.В. Крамсковой, экс-
пертов из Катара и Ирана. 

От китча к биотопам
Сессия «Комфортная городская сре-

да» началась с необычной темы. Так, за-
ведующая лабораторией ландшафтной 
архитектуры и этноботанических ис-
следований Никитского ботанического 
сада, заместитель председателя и уче-
ный секретарь Совета ботанических 
садов России Е.В. Голосова (Москва и 
Крым) представила доклад «Китч в со-
временном ландшафте селитебных тер-
риторий». 

– Тему китча предпочитают не за-
трагивать, а ведь он влияет не только на 
внешний вид пространства, но и на куль-
туру человека. Благоустройство – неотъ-
емлемая часть городского ландшафта, а 
ландшафтное искусство обладает и вос-
питательными функциями. Важно, кого 
мы все-таки растим: банального потреби-
теля или ценителя прекрасного, – сказа-
ла эксперт.

Е.В. Голосова выделила несколько 
разновидностей китча: люмпенский, 
псевдороскошный, дизайнерский, науч-
ный – и остановилась на каждом из них, 
выделяя особенности. Главная идея: у 
себя дома или на участке человек волен 
выбирать любое направление, но «когда 
этот прием выходит за личные рамки, 
люди должны чувствовать ответствен-
ность за то пространство, в которое они 
внедряют эти элементы». В качестве при-
мера провокационного китча она назва-
ла московский парк «Зарядье», который 
приняли не все жители. А максимально 
удачным эксперт считает частный парк 
«Краснодар» (парк Галицкого), который 
невероятно популярен у местных жите-
лей и туристов. 
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Спикер высказала мнение, что в отбо-
ре конкурсных работ по озеленению го-
родов и дизайну городской среды долж-
ны участвовать также искусствоведы, 
историки и психологи, а при проектиро-
вании крупных парков должна быть иде-
ологическая составляющая, показываю-
щая морально-этическую связь объекта 
с историей места, национальными тради-
циями и прогрессивными технологиями.

На сессии, кроме того, были представ-
лены доклады члена Союза архитекторов 
РФ Т.И. Мусаева (Москва), директора 
Грозненского института строительства, 
архитектуры и дизайна С.А. Алиева, ру-
ководителя Регионального центра ком-
петенций по вопросам городской среды 
в Чеченской Республике Е.Д. Тереховой 
(Грозный), директора по проектированию 
и развитию АО «Зенит-Арена» С.Н. Круг-
лова (Санкт-Петербург), основателя Шко-
лы экстремального спорта В.А. Демидова 
(Санкт-Петербург) и других.

Сессию «Экология большого горо-
да» открыл доклад профессора Санкт-
Петербургского лесотехнического 
университета М.Е. Игнатьевой «Цели 
и перспективы деятельности URBIO – 
международной сети «Городское биораз-
нообразие и дизайн».

URBIO, представителем которой яв-
ляется спикер, – некоммерческая науч-
ная организация, основанная в 2008 году 
в Германии; сегодня в нее входят свыше 
1000 участников из более чем 60 стран. 
Для содействия научному обмену между 
исследователями, практиками и заинте-
ресованными сторонами сеть организует 
международные научные конференции 
и семинары на территориях стран, под-

держивающих Конвенцию о биологи-
ческом разнообразии (1992 год, Рио-де-
Жанейро).

Спикер дала определение городского 
разнообразия: это остатки сохранивших-
ся в городах естественных лесов, а также 
ландшафты, созданные человеком: куль-
турные (луга и другие посадки) и инду-
стриальные (парки). По ее словам, про-
блема потери разнообразия уникальных 
экосистем остро стоит во всех странах, 
независимо от климата, политики и эко-
номики. М.Е. Игнатьева привела приме-
ры деятельности организации в разных 
уголках Земли: сохранение эндемичных 
видов пчел в Австралии, ящериц в Швей-
царии. 

– В Германии карты городов устроены 
с учетом биотопов. Биотоп – это одно-
родный по абиотическим факторам сре-
ды участок геопространства (суши или 
водоема), занятый определенным био-
ценозом. Это не крупномасштабное яв-
ление, биотопом, например, может быть 
соседний парк или сад за домом. Мы вме-
сте со студентами занимаемся биотопны-
ми исследованиями, – сообщила эксперт.

Следующая конференция URBIO 
будет посвящена городской экологии и 
биоразнообразию в ландшафтном ди-
зайне – этим темам, по мнению эксперта, 
в архитектурных вузах уделяется недо-
статочно внимания.

Перед участниками конференции 
выступили и другие спикеры из Санкт-
Петербурга: зампредседателя Комитета 
по природопользованию И.А. Серебриц-
кий, член президиума Всероссийского 
общества охраны природы Н.А. Каля-
гина, завсектором учета и мониторинга 

зеленых насаждений в садах Русского 
музея Е.А. Жукова, замдиректора ГК 
«Сарос» П.В. Забиякин. Со своими до-
кладами выступили и представители 
других регионов и стран.

Зарубежный опыт

Интерес участников конференции вы-
звали и выступления иностранных го-
стей, ведь в других государствах встреча-
ются совершенно аутентичные практики.

Так, генеральный директор 
РГП «Мангышлакский эксперимен-
тальный ботанический сад» Комитета 
науки Министерства науки и высшего 
образования Ре-
спублики Казах-
стан А.А. Иманба-
ева поведала, что 
в Казахстане есть 
пять ботанических 
садов и она воз-
главляет один из 
них, который на-
ходится на западе 
страны, в пустыне, 
где деревья практически отсутствуют:

– Сад был создан, когда началось бур-
ное промышленное освоение региона – 
добыча нефти, урана. Создание зеленого 
фона было проблемой, поэтому понадо-
бился ботанический сад, чтобы разрабо-
тать ассортимент для озеленения. Сад за-
нимает 39 га, у него огромный потенциал: 
более 1300 видов растений, 400 из кото-
рых применяют для озеленения. Тема зе-
леных насаждений всегда актуальна, ведь 
растения – это кислород, а значит, сама 
жизнь. 

А.А. Иманбаева сообщила, что в 2023 
году в республике был принят закон 
«О растительном мире», запрещающий 
создавать зеленые зоны без согласования 
с научными организациями. Правитель-
ство усиленно следит за такой деятель-
ностью, и потому казахским экспертам 
особенно интересно посетить междуна-
родную конференцию и перенять опыт 
других стран. Прежде всего – России, где 
власти выделяют средства на озеленение 
и контролируют, чтобы этим занимались 
исключительно профессионалы.

Участник из Катара, профессор 
Hamad Bin Khalifa University, руководи-
тель Creative Urban Studio А. Альрауф 
отметил, что у его родины особые отно-
шения с Россией:

– Россия – великая страна, у кото-
рой мы, архитекторы и градостроители, 
многому учимся и многим вдохновляем-
ся: творчеством, инновациями, историей. 
При подготовке доклада я отталкивался 

М.Е. Игнатьева и И.А. Черданцева
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от названия конференции, которая по-
священа совмещению идентичности и 
развития. В презентации на примере сто-
лицы Катара Дохи, которая, как и Санкт-
Петербург, находится на берегу залива, 
рассматривается, как сохранить идентич-
ность города, не разрушив историческую 
атмосферу и при этом внедряя новые тех-
нологии.

Гость из Тегерана, академический экс-
перт и исследователь в области город-
ского планирования и дизайна, совет-
ник генерального 
секретаря Фору-
ма мэров стран 
Азии (AMF) по во-
просам городско-
го планирования 
А. Табризи подго-
товил доклад «Вос-
становление ветхой 
городской инфра-
структуры с помо-

щью проектов Urban Catalyst в иранских 
городах». На конференции выступили и 
другие представители Ирака: архитектор 
и проектный менеджер архитектурного 
бюро Diba Tensile Architecture С. Абрари 
высказался по теме «Будущее обществен-
ных пространств», а главный редактор 
журнала Urban Management Journal, ма-
гистр устойчивой архитектуры Тегеран-
ского университета и магистр управления 
зданиями А. Актари – по теме «Разные 
типы ландшафта; подход к развитию, 
ориентированно-
му на местность».

Доклад про-
фессора, заведу-
ющего кафедрой 
л а н д ш а ф т н о й 
архитектуры Се-
веро-Восточного 
лесного универ-
ситета (Харбин, 
Китай) Ю. Ху на-

зывался «Экологический кризис и утрата 
естественной среды обитания в городах. 
Как ландшафтные архитекторы могут 
вернуть природу в город». А коллега из 
Беларуси, главный архитектор проектов 
мастерской ландшафтной архитектуры 
УП «Минскпроект» А.А. Аксенова рас-
сказала о приемах реконструкции исто-
рических общественных пространств ар-
хитектурного ансамбля вдоль проспекта 
Независимости в Минске. 

Помимо деловой программы, участ-
никам конференции был предложен ряд 
экскурсий по объектам благоустройства 
Санкт-Петербурга. Судя по отзывам 
участников, основные цели мероприя-
тия – обменяться опытом с коллегами 
из российских регионов и других стран, 
продемонстрировать пути решения 
сложных задач в реализованных проек-
тах благоустройства и градостроитель-
ства и наладить продуктивное взаимо-
действие.
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